

EL OBRERO CATOLICO.

TALCA OCTUBRE 31 DE 1867.

Ahora que nos encontramos bajo la influencia de una paz i tranquilidad, que parece no será interrumpida, no debiéramos despreciarla para trabajar por el adelanto i progreso de la localidad. Los progresos que alcanza la industria en los pueblos, son debidos al ensanche que reciben las artes i al incremento i desarrollo del espíritu de asociacion. Todos los pueblos que aspiran a tener prosperidad i representar un rol importante entre las naciones, dirijen sus primeros pasos a formar las buenas costumbres, por medio de los principios religiosos i del cultivo de las bellas artes, desarrollando el espíritu de asociacion, fuente fecunda de progreso i bienestar.

Chile, sin duda ninguna, debe sus adelantos a que la jeneratidad de sus hombres públicos, aprovechando la sencillez característica del país, han trabajado inoculando en todas las clases de la sociedad, el amor por el cultivo de las artes i en hacer efectiva la importancia del espíritu de asociacion.

Los intereses morales i a qué deben el gran desarrollo que han alcanzado desde 20 años a esta parte indudablemente el espíritu de asociacion arreglado o ilustrado por el principio religioso. Mucho mas elocuente que lo que nosotros podríamos hablar en confirmacion de esta verdad, es la existencia de esa ininidad de asociaciones tanto estranjeras como chilenas que se han establecido en la República.

Para testificar lo que venimos hablando, están las monjas del Buen Pastor, las de María, las de la Providencia, la asociacion de San Francisco de Regis, la congregacion de San Luis, las conferencias de San Vicente de Paul, las Hermanas de la Caridad, la sociedad de instruccion primaria, la sociedad católica de instruccion i otras que seria largo enumerar.

Todas contribuyen a hacer el bien en grande escala, como lo podemos notar, obserbando lo que ha ganado la instruccion primaria i la moralidad pública, en todo el país, sin olvidar el ensanche que ha recibido el espíritu de asociacion en todo él.

Mas nosotros que ocupamos un lugar prominente entre los mas adelantados pueblos del país. ¿Qué hemos hecho por la instruccion primaria? ¿Qué por estudiar el ramo principal de riqueza que tenemos en la agricultura, cuyo adelanto i progreso, es el barómetro de nuestra prosperidad material? He-

mos dado siquiera los primeros pasos para sacarla de la postracion en que una vieja rutina la tiene esclavizada, impidiendo pueda remontarse mas allá del espacio del trigo, i de unos cereales conocidos para nuestro consumo? ¿No seria posible que los hombres ilustrados de la provincia, fomentaran otras clase de industria, que venga a dar ensanche a nuestra agricultura, que a decir verdad, en materia de la braza i de industria está, con muy raras excepciones, tal como nos la entregaron los españoles.

Ahora que el gusano de seda ha perdido su importancia en Europa, por la mala calidad de su semilla ¿qué hacemos por aprovecharnos de esta nueva industria con que la Providencia parece querernos enriquecer? Hasta aqui permanecemos en la misma apatia, con sumiéndonos por hacer exclusiva nuestra agricultura a las sementeras de cereales. Tambien hemos descuidado otros cultivos, a que se prestan nuestros terrenos i cuyas producciones son de granda estimacion, como el cultivo del cáñamo, la linaza, que la experiencia, nos ensa que nuestros terrenos son los mas apropiados. Tiempo seria ya de que abriésemos los ojos, procurando poner nuestros trabajos, en armonia con las exigencias de los adelantos i progresos que alcanzan en el presente siglo las ciencias, las artes i la industria. Pues de lo contrario, la miseria sera el fruto de nuestra imprevision.

En materia de instruccion primaria, ¿qué ha hecho el pueblo por este importante trabajo, elemento esencial para la prosperidad de un pueblo? ¿Qué por la fundacion de asociaciones que tienden al fomento del trabajo en la clase obrera? Sensible cosa es, pero es necesario decirlo, que Talca, apesar del espíritu público que siempre le ha caracterizado para sus adelantos locales, parece que en él domina todavía mucho el espíritu español, poco emprendedor i mucha apatia por las obras que requieren algun trabajo i presentan algunas dificultades.

En comprobacion de lo que tenemos la sociedad de instruccion primaria, que a principios del año 58, se fundó bajo los auspicios del celo i activo Intendente Borgoño, por un porcion de jóvenes entusiastas por el adelantamiento intelectual de la provincia ¿Qué fué de ella? Despues de unos cuantos meses de vida, murió por falta de proteccion de parte del pueblo i por falta de fe en unos cuantos de sus fundadores, que desmayaron en vista de la indiferencia del pueblo.

Siendo una institucion que veia a hacer la mas justa de las guerras, como era concluir con la ignorancia.

Tambien nuestro celoso párroco, conociendo la inmensa influencia de las Conferencias de S. Vicente de Paul fundólas para conservar los buenos principios i curar las plagas con que la ociosidad i un desenfrenado lebertinaje suelen amagar a ciertas clases de la sociedad. Cómo tambien procurar la union de la juventud por medios de vinculos indisolubles, como los que nacen de la práctica de la caridad que contribuyen a formar las relaciones de una sólida amistad. Mas qué direccion se le ha dado a esa bella institucion que tantos bienes a desparramado por las sociedades que las han adoptado como un medio para conservar los principios religiosos e inocularlos en los indiferentes? Ah! triste es decirlo, que su espíritu i tendencias no se han comprendido, puesto que hasta aqui solo han servido de despensa, para sacar comestibles, con que alimentar a los que hacen de la miseria una especulacion. Fomentando de esta manera la ociosidad mediante la influencia de una institucion que bien comprendida, habria sido la palanca mas poderosa para introducir en nuestro pueblo hábitos de trabajos. De esta manera sacándolo de la postracion en que la miseria suele colocarlos, se habrian conquistado individuos i familias, para el trabajo.

Es muy difícil sino imposible, sostener instituciones por otros medios que los que les han dado origen. Así que las Conferencias jamás serán lo que deben de ser sino se comprende su espíritu i las miras que sus fundadores tuvieron al fundarlas.

De manera que en materia de asociacion nada podríamos señalar al viajero que viniera a visitarnos i nos preguntara ¿cuáles eran nuestras obras? Solamente dos modestas asociaciones le presentariamos, de las que una ha hecho grandes bienes a la poblacion la congregacion de S. Luis, que mediante los esfuerzos de un modesto i virtuoso jóven ha moralizado a casi toda nuestra clase de artesanos, mediante la práctica de los principios religiosos i las escuelas. La otra es la Sociedad católica de artesanos fundada por el cura de esta parroquia. Ella, aunque recientemente instalada, promete ser una obra giganteza por sus resultados, si leamos de juzgarlos por los fines que se ha tenido en vista para establecerla. Su objeto principal es salvar a la clase de artesanos del contagio de las doctrinas protestantes, por medio de la ilustracion. Sacar,

pues, de la ignorancia i hacer un obrero instruido, proporcionándole los medios de poder adquirir i asegurarse un porvenir alagueño, es lo que se ha tenido en vista para la fundacion de esta sociedad. ¿Puede o no esperar grandes bienes la poblacion con semejante institucion? indudablemente que sí.

Mas como al principio decíamos que encontrándonos bajo la influencia de una paz i tranquilidad que no veíamos f era perturbada tan luego, debimos, pues, aprovecharla para contraernos a los adelantos de la provincia. En ella vemos despectarse el espíritu público en las asociaciones que se establecen, ya para asegurar el porvenir del artesano, con el establecimiento de cajas de ahorros, i establecimiento de montes de piedad, ya para atender a los establecimientos de beneficencia. Saquemos, el partido necesario de esta reaccion que notamos, para unirnos todos i estrecharnos con unas mismas ideas i abrazados por unos mismos sentimientos, entreguémonos a ilustrar el espíritu de asociacion, fomentándolo en el pueblo, en provecho de los diversos ramos de la industria, que son la base i fuente de riqueza inagotable de donde los pueblos sacan sus tesoros.

COMUNICADO.

SS. EE. del Obrero Católico.

Ruego a Uds. consignar mi pensamiento en las columnas de su apreciable periódico.

Con la injenuidad que me caracteriza voi a decir a Uds. mi para verdad. Cuando llegó a mis oídos la noticia de una nueva publicacion, agregándose que era el señor cura su autor dije para mis adentros: a Dios, ardió Troya. Luego se agolparon a mi imaginacion las mas tristes ideas, renovándome los recuerdos de aquella maldadada cuestion que en época no muy lejana agitó tanto a nuestra poblacion. Ya me parecia ver en el campo de batalla al ejército de pecheros i de beatas, apoyado en el nuevo rejimiento de suavos que comienza a formarse, marchar a paso redoblado contra los artesanos para arrojarlos cuando ménos en una hoguera.

Yo prevenia dias de lato para nuestro pueblo, i sentia que despues de las conmociones políticas porque hemos pasado fuésemos a caer en las religiones que son los peores. Veia sobrados combustibles reunidos i llegado el momento en que estallara la tormenta. Desde mucho tiempo atrás me ocupaba en pedir a Dios paciencia para nuestro cura, a fin de que se resigne en profundo silencio a